

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé núm. 32.

Teléfono n.º 6.

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA MAÑANA

PRECIOS DE ABONO

Un mes: En España . . . 1'25  
Extranjero . . . 2'25Número suelto . 5 céntimos  
Id. atrasado 10

## Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

### Sobre lo de China

Madrid 19 (10'40 m.)

London.—Lord Salisbury ha declarado que Inglaterra enviará á China cuantos refuerzos sean necesarios.

El gobierno de Hungría ha manifestado que no cree que Rusia ni ninguna otra potencia europea persiga interés personal alguno en la cuestión de la China.

### Los ministros

Madrid 19 (2'30 t.)

Los ministros señores Silvela, Dato y Villaverde han despachado hoy con la Reina regente.

Después han celebrado una larga entrevista en el ministerio de Estado con el Sr. Marqués de Aguilar de Campoó.

El Sr. Silvela nos ha dicho que la comisión de los gremios de Madrid solicitó ayer verbalmente una audiencia en palacio, habiéndose concedido por los términos respetuosos en que fué solicitada.

Añadió el Sr. Silvela que mañana se celebrará consejo de ministros en la presidencia y que el viernes se reunirá el consejo en Palacio.

El Sr. Dato ha firmado el aplazamiento de las elecciones provinciales.

El Sr. Villaverde ha dicho que ignora cuando se hará la conversión de las deudas coloniales.

### Los comerciantes en Palacio.

Madrid 19 (3'15 t.)

(URGENTE)

S. M. la Reina Regente ha recibido á la comisión de las clases comerciales de Madrid.

Esta entregó á la soberana una exposición manifestando las aspiraciones de los contribuyentes y los motivos de la actitud que han adoptado, reiterando su adhesión al trono y haciendo votos por la prosperidad del reinado de Alfonso XIII.

La comisión ha salido muy agradecida del recibimiento dispensado por la Reina.

### Los Estados Unidos y la China.—Explosión.

Madrid 19 (4'30 t.)

Un despacho de Washington

dice que Mr. Mackinley ha ordenado enviar á Tientsin tres regimientos del ejército de Filipinas.

Se cree que se hallaban preparados esperando que saldrían en breve para China.

Un telegrama de Shanghai transmite informes oficiales y dice que el cañonero *Monirsen* se fué á pique delante de Takon por haber recibido una granada que le produjo una explosión á bordo.

El buque inglés *Alerina* ha sufrido también gravísimas averías.

Los fuertes de Fakú han quedado destruidos.

Diez mil rusos desembarcaron en territorio de la China y diez mil franceses se hallan preparados en Shanghai esperando órdenes para marchar también contra el Celeste imperio.

### El Liberal denunciado.—Pidiendo audiencia.

Madrid 19 (5'40 t.)

El *Liberal* de hoy ha sido denunciado.

El señor Mahón que presidía la comisión que fué á Palacio ha negado la verosimilitud de los hechos referidos por el Gobierno.

Dicho señor ha afirmado no pidió nueva audiencia, y que, solamente instado repetidas veces, sin expresar el nombre de la persona, visitó el mayordomo mayor de Palacio, recordándole la petición de audiencia pero sin retirar los términos de aquella.

### Detalles.—Ocupación militar.

Madrid 19 (5'40 t.)

Los periódicos de Shanghai añaden algunos detalles de la toma de Takin.

Dicen que parte de la guarnición china fué muerta ó herida por haberse dado una magnífica carga á la bayoneta por los marinos europeos.

Añaden los telegramas recibidos que fueron completamente destruidos tres fuertes y que la población se halla militarmente ocupada por las tropas internacionales.

### Preparativos.—Por los extranjeros.

Madrid 19 (5'45 t.)

Francia tiene preparados y dispuestos para salir dentro breves días con dirección á la China tres

cruceros, dos batallones y dos baterías. Organízanse en Tolón mas fuerzas por si fuese necesario utilizarlas.

Se ha verificado Consejo de ministros en el palacio del Eliseo de París; Mr. Delcasse anuncia que en la cuestión de la China se hallan completamente de acuerdo todas las potencias.

Un telegrama del consul francés en Ghanghai anuncia que el virrey envió el último domingo órdenes terminantes á todas las autoridades, así civiles como militares, para que velen por la seguridad de los súbditos extranjeros.

### Rebelión paralizada

Madrid 19 (6'45 t.)

Según los últimos telegramas se ha paralizado el movimiento insurreccional de la China.

Desde Surla, India inglesa, se enviará á la China en breve plazo un regimiento de ingenieros, tres de infantería, uno de cipayos y una batería de montaña.

Según un despacho particular que se ha recibido, fechado en Chengtn, la revolución estalló en Frotchones.

Dicen de Roma que según rumores se encargará de la reconstitución del gabinete el señor Taraceao.

### Declaraciones de Dato

Madrid 19 (7'45 n.)

Por referencias de algunos amigos de los comerciantes que asistieron á la audiencia concedida por la Reina se sabe fué calificado con frases duras por uno de los que forman la comisión el empréstito realizado por el señor Villaverde.

El Sr. Dato ha dicho que si bien estaba enterado de que se habían pronunciado dichas frases no lo creía, añadiendo que de resultar verdad serían miserables calumnias vertidas contra el gobierno, que está dispuesto á no dejarse arrollar por injuriosas calumnias y se halla resuelto á cumplir con su deber con toda tranquilidad.

Insistió en que la audiencia de hoy fué concedida de completo acuerdo con el Gobierno.

### Un mensaje

Madrid 19 (7'46 t.)

En los círculos políticos hay

gran animación comentándose acaloradamente la entrevista de los comerciantes con la Reina Regente.

El mensaje entregado á S. M. por la comisión dice así:

Está en el ánimo de los representantes del comercio de Madrid el gran respeto á las leyes y el amor al orden.

El más profundo deseo es no interrumpir la paz para desarrollar las grandes iniciativas y la vida económica como desquite á haber perdido nuestra leyenda histórica y por esto solicitamos entonces la mediación de vuestra magestad entre gobernantes y gobernados.

Si hubiérase satisfecho la justicia que estos pedían no hubiese llegado á la desobediencia pacífica y habríanse ahorrado las ficticias apariencias de las gruesas sumas que llegan de los sedientos usurarios.

Entonces, ahora y siempre confiamos en la alta justicia del trono.

Los demás párrafos se limitan á expresar las esperanzas que se tienen en la Reina Regente.

Esta ha entregado el mensaje al señor Dato á las cuatro de la tarde.

El señor Dato lo ha llevado al señor Silvela que se encontraba en el ministerio de marina.

En el Consejo que se celebrará mañana se ocuparán los ministros de este asunto.

El Sr. Dato nos dijo que la Reina estaba enterada de todos los detalles del empréstito y nos aseguró que el gobierno contaba con la confianza de la corona.

### Villaverde.--La prensa de Madrid.

Madrid 20 (12:20 m.)

El ministro de Hacienda señor Villaverde ha manifestado que aun no ha firmado el decreto para la conversión de las deudas coloniales.

Los directores de los periódicos de Madrid se reunirán hoy á las tres de la tarde en la Asociación de la prensa para ocuparse de las denuncias de que son objeto sus periódicos.

### FABRA

#### OFICIAL

Madrid 19 Junio (4- t.)

Interior contado	71'90
Amortizable	80'75
Cubas 1886	85'60
Cubas 1890	71'65
Londres	31'80
Francos	26'85
Banco de España	511'00
Cambio Tabacos	421'00

## Horrible desgracia

Anoche después de la llegada á esta ciudad del último tren descendente de Manacor, se divulgó por todas partes la noticia de haber ocurrido una trágica desgracia en un predio inmediato al caserío del Pont d'Inca.

Tuvimos ocasión de hablar con un amigo nuestro que había pasado la tarde en aquel caserío y recogimos de sus labios los desconsoladores detalles de la horrible catástrofe, los cuales vamos á reproducir aquí, aunque sin pretender describirlos con el triste colorido de la realidad.

Segun nuestros informes lo sucedido fué lo siguiente:

A cosa de las cinco de la tarde se hallaban los arrendatarios y dependientes del predio 'Can Sbert, en el lagar ocupados en la tarea de limpiar los toneles (*botas congregadas*) que sirven para depósitos de vino, las cuales habían sido vaciadas pocos días antes.

Los citados toneles, que se hallan en casi todas las posesiones de Mallorca, son de grandes dimensiones, de la misma forma que las pipas de vino, aunque de paredes mucho más gruesas y más sólida construcción, y suelen tener en la base superior una pequeña abertura, capaz únicamente para dar paso al cuerpo de un hombre.

En el lagar del predio 'Can Sbert, existen diez ó doce toneles de esta clase y en limpiarlos se ocupaba la gente del predio alocurrir la desgracia que vamos á relatar.

Uno de los dependientes, llamado Cristóbal Ripoll, de 32 años, casado y con un hijo, penetró en uno de esos grandes toneles para empezar la limpieza del mismo. A los pocos momentos observaron sus compañeros que aquel no salía ni siquiera cantaba ó golpeaba el tonel, como suelen hacerlo todos los operarios al verificar aquella operación para dar fé de vida, pues ya se sabe lo peligroso que resulta á consecuencia de los gases que se desprenden cuando se ha tenido vino en depósito, siendo relativamente frecuentes los casos de asfixia.

Ante el silencio de Cristóbal Ripoll, decidió penetrar en el tonel para enterarse de lo pasado á aquel, Bartolomé Oladera, valero joven de 18 años, hijo del arrendatario del predio. Entró con el propósito de hablar en alta voz, más para que se viera que no le pasaba nada que para enterar á los de fuera del estado de Ripoll; pero pronto enmudeció completamente, y su silencio que en vano trataron de romper los de fuera, llenó á éstos de espanto.

El padre del esforzado joven, José Oladera, de 46 años, casado y con siete hijos, comprendió la gravísima situación en que se hallaba su hijo y se precipitó al fondo del tonel en busca de aquel, sin pensar que iba también á encontrarse con la muerte.

A los pocos segundos tampoco José Oladera daba señal de existencia entonces el espanto y la consternación entre los pocos hombres que quedaban fuera fueron indescriptibles.

No sabían que hacer para acudir en auxilio de los de dentro, puesto que penetrando en el tonel se exponían á correr la misma suerte que aquellos.

Las mujeres de la casa que pronto se enteraron de lo que sucedía daban gritos desesperados reclamando un auxilio que no podía prestarse.

La consternación en todos era inmen-

sa; pero no impidió que se realizara un acto de heroísmo.

Otro dependiente del predio, llamado Cristóbal Grau, soltero, requirió la ayuda de su compañero Matías de Cas Cuexistas y atándose una cuerda por el cuerpo se dejó caer en el tonel sostenido por Matías. Apenas se hallaba dentro, cuando empezó á dar gritos desahogados diciendo que se asfixiaba y ordenando que se sacaran inmediatamente. Matías que se hallaba junto á la abertura del tonel sosteniendo la cuerda, hizo esfuerzos para subirle; pero faltándole las fuerzas, á consecuencia sin duda de las emanaciones mortíferas del tonel, se dejó caer al fondo del mismo.

Entonces fueron cinco los hombres sepultados en aquel siniestro depósito y no hay que decir que la desesperación de todos los de fuera llegó á su colmo.

Se tomó inmediatamente la resolución de volcar el cubo, operación que resultó bastante difícil aunque en ella tomaron parte los muchos hombres que se habían reunido ya en Can Sbert, atraídos por las voces de las mujeres.

Como la abertura del tonel se hallaba en la base superior del mismo se pudo colocar éste de manera que aquella quedase a flor de tierra. Entonces apareció por el estrecho agujero, luchando desesperadamente con la muerte Matías de Cas Cuexistas, y fueron extraídos sin dificultad, uno tras otro, Cristóbal Grau, José y Bartolomé Oladera y Cristóbal Ripoll todos exánimes.

Aunque se creyó al principio que los cuatro estaban muertos, se procuró reanimarlos sin conseguirse volver á la vida más que á Cristóbal Grau, cuyo estado era sumamente deplorable, aun algunas horas después de ocurrido el triste suceso.

Los médicos del Pont d' Inca señores Jaume y Escalfi (D. Pedro) y el Sr. Moyá, que acertó á pasar por el sitio de la ocurrencia, auxiliaron como pudieron á los sobrevivientes, asistiéndoles además todos los vecinos del Pont d' Inca con plausible solicitud.

Los tres muertos fueron colocados sobre jergones en una de las habitaciones del predio hasta que se personó en el mismo el juez municipal de Marratxi dispuesto lo conveniente.

El predio *Can Sbert* es propiedad de la familia del ex alcalde de Palma don Antonio Sbert, está plantado de viña y situado á unos quinientos metros del caserío del Pont d'Inca, hacia Marratxi, lindante con la línea ferrea.

El Sr. Sbert, á quien se avisó en seguida la desgracia, se trasladó á su predio para tomar disposiciones oportunas.

Es inútil decir que la desgracia que torpemente acabamos de relatar impresionó hondamente á cuantos tuvieron noticia de la misma, tanto más cuanto los difuntos eran personas muy apreciadas uno de ellos José Oladera, deja á su viuda con seis hijos.

Nosotros hacemos constar sinceramente la dolorosa impresión que nos ha causado la desgracia, y deseamos resignación y consuelo á las familias de las víctimas.

### PALMA

A las cuatro y media de esta mañana ha fondeado el vapor correo *Ciudad de Mahón*.

Media hora después lo ha efectuado el vapor *Isleño* procedente de Argel.